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和孙女在一起的日子（二）

生活故事

正是蚕豆入菜时

意犹未尽
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五角场·文苑

■罗光辉 文

接班人
“我们是共产主义接班人，
继承革命先辈的光荣传统，
爱祖国，爱人民，
鲜艳的红领巾飘扬在胸前……”
是久违了的中国少先队队歌，孙

女一蹦一跳来到我面前：“爷爷，我是
中国少先队队员啦。”

“祝贺，祝贺，祝贺你可爱的小
宝贝。”

“爷爷，您给我讲讲红领巾的故
事吧。”小孙女很喜欢听我讲故事，一
有空就会缠着我，要我给她讲故事。

红领巾，勾起了我的童年，勾起
了我的回忆——

1958 年，在金门炮战时，福建厦
门禾山区第四中心小学的 160 余名
少先队员成立了“前线少年支前活
动大队”。炮战期间，他们帮助解放
军送开水，洗军衣，擦炮弹，挖战壕，
有的穿梭在炮火中，用手连接阵地
与指挥部的电话线。在前线，他们
站岗放哨；在防空洞，他们把石头当
凳子，以地板为黑板，不畏困难，坚
持学习。他们的事迹被《厦门日报》
报道后，受到各方面关注，迅速在全
国传播开来。

1958年底，全国各地各界人们组
成的慰问团来到厦门前线慰问部队
官兵。艺术家们对孩子们的英勇表
现赞叹不已，词作家周郁辉、曲作家
寄明把他们的事迹写成了故事片《英
雄小八路》的主题歌《我们是共产主
义接班人》。

1978 年 10 月 27 日，这首歌被定
为中国少年先锋队队歌。那一年，我
就在海防前线围头半岛上的一个连队
担任副连长。我们部队驻地是有名的
围头湾，那儿是“金门炮战”前线。

“现在硝烟散尽，风光很美，有机
会，爷爷定带你去那儿看看。”

小孙女对我讲的故事很感兴趣，
眼睛里满是向往。

“爷爷，您是共产党员吗？”
“是呀，爷爷是一个有近50年党

龄的老党员了。”
“爷爷真了不起！”她一脸认真。
小家伙这么小，就有自己的信

念。花儿向阳，童心向党。我要为她
点赞！

崇拜
周末，陪孙女及她的几位同学去

参加一项智力活动。活动结束，孩子
们在一起玩耍，玩着玩着，他们聊起

了偶像崇拜。
“我崇拜毛主席，毛主席很伟

大。”孙女说
“你为什么崇拜毛主席？”
“我看过《伟人毛泽东》，书里的

故事很精彩。你崇拜谁？”
“我崇拜武则天，长大了我也想

当女皇。”
我大吃一惊，转头瞪大了眼晴看

了一眼这位小女孩。
“每个人都有自己崇拜的偶像，

我崇拜谁呢？我崇拜谁呢？”说话慢
条斯理的是位小男孩。

“我不崇拜神灵，也不相信鬼怪，
我不崇拜明星，也不羡慕什么名人。”
大家都看着他，听他慢慢地一字一句
地说。

“从来就没有救世主，上帝不会
给你蛋糕，也不会给你面包，一切靠
自己创造。”……

“我知道了，你是崇拜你自己。”
另一个小男孩“嘿嘿”笑了笑。

孩子们的偶像崇拜，五花八门。
看着这些祖国的花朵，看着这些可爱
的孩子。我在想：社会、学校、老师、
家长，应如何对待青少年的偶像崇
拜，如何与孩子们分享“星”路历程，
构建心灵驿站呢？

听妈妈们交流
等孩子放学。
校门口，聚集着一群年轻的全职

妈妈，她们在交流“如何养育孩子”。
“昨天，我儿子差点没把我吓晕，

儿子说，有一种毒药叫‘成功’，它逼
你交出整个童年。”

这话，硬梆梆的，砸疼了耳朵，也
砸疼了我的心。

“我女儿成绩总上不去，为了她，
我辞去了工作，希望她以后成为人上
人，可她却说，妈，你还是别做梦了，
都做人上人，谁做人中人？”

“看到孩子的分数落在别人后
面，我就会激动，就会对他一个劲吼
叫，就会血压升高。可儿子却说，你
们就知道分数！气得我真想把他塞
回肚子里，不想再看到他。”

“唉，真不知道该怎么办，竞争
这么激烈，小孩落后了，我心里急
呀，我爱文学，喜欢看书，最近在看
梭罗的《瓦尔登湖》，很向往。可一
看到孩子的成绩掉下来，眼前的湖
就消失。”

……
火急火燎的母爱，脚步是匆忙

的，目光是焦虑的，身影是摇晃的。
看着她们，我陷入沉思。向往湖

未必真的要到湖边去隐居几年，内心

可以有一片湖，心静下来了，放下了，
哪怕面对一杯茶，也会有幸福感。

耳边传来一阵悦耳的声音：“虎
妈们，我们不要老想着改变孩子，先
改变一下自己如何？这个星期天，我
建议，我们一起带着孩子，去玩，去
疯，去看大自然，如何？”

“赞成，我们不要让孩子老‘虎妈
虎妈’地喊我们。”

“我觉得班主任老师说得对，如
果为人父母，觉得拿第一是成功，自
己先在工作上干出个第一来给孩子
们看看。”

这个平凡的世界，成功不常有，
幸福却随处可见。有人曾说，最实用
的教育是让孩子懂得如何在不成功
的人生里随遇而安。

“是的，不要老是绕在高分、优
秀、高人一头等词语中出不来，不要
动辄怪孩子、训孩子，孩子再平常，也
是限量版。”

有欣慰，有期待，但愿生活能回
归正常，但愿她们的孩子，所有的孩
子，学习能回归正常，回到平常。

夏令营活动
“您是汤圆的爷爷吧？她们小朋

友在那边玩游戏。”
在老师的指引下，我和小孙女走

进了她的伙伴群，看她们蹦蹦跳跳，
看她们打打闹闹，第一次参加孙女的
夏令营活动，蛮好玩的。

休息时，小朋友在一起叽叽喳
喳，好奇近前，只听见，“我喜欢我们
班XX男同学！”名字没听清，不是早
恋吧，孩子的世界，我不懂。

再听，确定那位女同学说了好几
遍喜欢那个男同学，男同学是她们班
上的体育委员。

午饭了，大人小孩坐在一起各自
要了自己喜欢的午餐，吃得热热闹闹。

用餐期间，聊天中我得知，那位
说喜欢班上体育委员的女孩是班上
英语课代表、学习委员。那位一见面
主动和我打招呼的是她妈妈。

小孩气氛融洽，大人也不陌生，
小孩嘻嘻哈哈，大人聊着各自的天。
聊着聊着，学习委员又在说她喜欢那
个小男孩，喜欢那个体育委员。她妈
听着嘻嘻一笑：“小孩子，她是随便说
说的。”

“我不是随便说的，我是很认真
的，我要早点定下意中人，要不以后
成剩女怎么办？我又不能嫁给你！”

我们差点没把饭喷出来。
我相信，那些粗心又阳光的妈

妈，孩子总是不错的，你阳光，小孩眼
前充满光亮。

■任炽越 文

惊蛰过后，菜市场就能看到蚕豆
了。青绿色的，一堆一堆码在菜摊
上，特别引人注目。马大嫂们把这称
为“客豆”，据说是从云南、福建甚至
东瀛等地，风尘仆仆运来的。

这时的蚕豆是“时鲜货”，价格不
便宜，大多数人家是不去碰它的。只
有少数喜欢尝鲜的“吃货”们，会称上
个二三斤，拿回家炒一下，与其说是
吃蚕豆，不如说是在品春的气息。

待到春分过后，临近清明前后，
蚕豆的“身价”下降了，翠绿的“身
躯”就时常会出现在家庭主妇的菜
篮子里。

又过了一段日子，等到立夏、端
午期间，蚕豆开始从摊上“跌”到地
上。当蚕豆堆插上了十元×斤的牌
子，菜贩子卖豆用铲子铲时，本（地）
豆就悄悄上市了。

据说，本地豆最好的是一种叫
“牛踏扁”的白蚕豆，外表苗条青绿，
豆粒白而泛青，吃口沙中带糯，是蚕
豆中的上品。

这时，母亲的菜篮子里开始出现
这绿色的“宝贝”了。在这段稍纵即
逝的时令里，家里的餐桌上几乎每晚
都少不了葱煸蚕豆这盘菜。在母亲
的烹饪下，这蚕豆油光滑亮、碧绿生
青，皮儿不皱，入口软酥，那香嫩酥糯
的味儿，食后不忘，无以言表。

母亲在剥蚕豆前十分讲究，在入
锅前，她先洗了手，再把蚕豆剥开，让
躺在豆荚里的豆儿，一粒粒小心翼翼
落在碗里，就直接下锅炒了。

母亲说鲜嫩的蚕豆不能洗，一落
水就会老的。

老话说，蚕豆一天一个面孔。本
地蚕豆尝鲜时节不到一周，豆粒上青
绿的“眉毛”就会缩回，渐渐变黑，成
了黑“眉毛”。这时母亲再也不炒蚕
豆给我们吃了，而是大显身手，变出

许多蚕豆烧××的菜，让我们留足蚕
豆时节的印象。

最鲜美的是蚕豆夜开花羹。这
菜看似简单，就是把蚕豆与夜开花烧
在一起，再勾入芡汁即可。但端上餐
桌，那银白色的汤羹中，青白色的夜
开花条、翠色的蚕豆肉要做到形而不
烂、入口酥软，却是要掌握好火候
的。母亲每次都能烧得恰到好处，有
时还会放上一个番茄，那红色的点
点，更能撩人食欲。特别是用已经半
温的蚕豆夜开花羹，拌入热饭，那“热
筒筒”、“冷悠悠”、“鲜嗒嗒”的味道，
让人欲罢不能。

最下饭的是咸菜豆板酥。这是
只典型的甬帮菜，但母亲烧起来特别
讲究。咸菜要新咸菜，烧前先要在水
里浸泡半天，切成细末，再在油里煸
炒透；豆板要在水里煮酥，放在油里
炒成泥状，不能有块状，最后把咸菜
末、豆泥倒在一起，混炒一番，就能起
锅。这菜的特点是鲜而不咸，特别入
味。早上吃泡饭，几筷就能把一碗泡
饭吃完。当时没有冰箱，此菜放在菜
橱里几天不会坏。

最馋人的是油氽新豆板。氽好
后撒点细盐，是老祖母每晚喝一盅黄
酒的小菜。每次氽好新豆板后，母亲
除留出给老祖母的份后，就帮我们几
个孩子分好，免得我们你争我夺，互
相吵架。我们男孩子是“老鼠不藏隔
夜食”的，大快朵颐后，就悄悄去“偷”
姐姐们藏在纸包里的豆板吃。油氽
豆板母亲每隔一阵就会汆一次，特别
是蚕豆快落市的季节。这时蚕豆老
了，最适宜做油氽豆板，而且价钱也
特别便宜。

蚕豆上市入菜的春夏之间，气
候不热不冷，阳光透亮明快，是城市
一年中最美好的季节。这时是我们
最活跃、最开心的日子，也是孩子们
眼中，母亲最忙碌、最温柔、最漂亮
的时候。

■费平 文

“大家快去小菜场，今天茭瓜叶
子蛮多的！”听到陈大妈一声喊，邻
居们纷纷拿着篮子奔向屋后二百米
远的菜场……这是我们小时候茭白
上市时的一个场景。为什么街坊邻
居们要去拾茭白叶子呢？

上世纪五六十年代，人们生活
水准普遍都不富裕。居住在棚户
区的居民大多家境穷困。隔壁陈
大妈家就是典型的贫困户，她与老
伴共生育七个孩子，全靠老伴蹬三
轮车供养全家，除了三顿饭勉强吃
上，家徒四壁的他们只能靠“拾荒”
来贴补。一家人挤在十几平米的
简陋房子里，竹床、铺板上枕头都
没有，晚上睡觉就把衣服、裤子卷
起来当枕头。

“穷则思变”，有一年初夏，陈大
妈从小菜场抱了许多茭白叶子回
来，洗净后摊在竹床、铺板上晒干，
然后用梳子像梳头一样把茭白叶子
梳成细条状，再用旧布或破衣裤等
缝成长方形口袋，把茭白叶子塞进
去缝上口，一个枕头就完成了。后
来邻居们也都学着样，纷纷做起了

“茭白枕头”。
我那时也学着陈大妈，一到茭

白大量上市季节就和邻居们一起
去小菜场。大家有的拿着菜篮绳
子，有的拿着蒲包麻袋，那堆成小
山 的 茭 白 叶 子 很 快 就 被 大 家 抢

光。回来后，家家用木桶或洗澡盆
放茭白叶，从“给水站”挑来水漂洗
几遍。清洗时碰到好运还会在叶
子里找到茭白根，那是菜场剥叶加
工时遗留的。最多的能集有一碗，
晚上就能当菜了。

茭白叶洗完后就晾晒，有的人
家铺板不够，台子、凳子、竹椅子等
凡是可以晾晒的东西都拿出来，还
有的人家干脆用草席铺在地上晒。
一眼望去，门口都是铺天盖地的茭
白叶，宛若身置青纱帐。一天晒不
干第二天继续，晒到茭白叶由青变
黄、变白才算晒透。接着便是“梳
头”，大家坐着小板凳，手拿木梳将
干茭白叶梳成细丝状。看看一脚
桶，塞到布袋里却只有四分之一。
所以，一个枕头塞满起码要四五脚
桶叶子。

茭白叶枕头柔软、透气且有股
清香味，枕在头下闻着那浓浓的
蔬香味，让人很快进入梦乡。当
然，茭白本身味道也非常鲜美，且
价格便宜。记得当时只卖八分钱
一斤，炒毛豆、辣椒是大众的家常
菜，炒蛋、炒肉丝那就要等到节假
日才能享受了。

如今茭白栽种是春夏双季了，
4—5 月、9—11 月收获上市，产量都
较高。茭白叶如今都进了垃圾桶，
没有人再拿它们做枕芯了，只是上
世纪的我们，还会想起那段“穷快
活”的岁月。

茭白叶子做枕芯

岁月悠悠

扫一扫关注
上海杨浦
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市政协工商联界别委员
走进杨浦滨江共议发展

本报讯 4月19日，全国工商联
副主席、上海市政协副主席、市工商
联主席、市总商会会长寿子琪与近
20 位市政协工商联界别委员来到
杨浦滨江，开展以“走进杨浦——科
创生态的机遇与挑战”为主题的市
政协工商联界别委员2023年度“凝
心聚力、共议发展”系列活动。

市工商联党组成员、副主席施
登定，杨浦区委副书记周海鹰，区委
常委、统战部部长董鑫旺以及市工
商联相关部室负责人应邀出席。

活动由市工商联界别副召集
人、市总商会副会长、上海经佳文化
产业投资股份有限公司董事长赵丽
佳主持。杨浦区工商联、区发改委、
区商务委、区科委、区投促办、区滨
江集团等相关部门和单位负责人参
与了活动。

寿子琪在活动中表示，要让高质
量发展成为推动工作进步的内在需
求，同时要深化对高质量发展的认
知，从要求性、概念性转变为系统性，
进而从认识层面转化为指导实践。
希望杨浦区继续深入践行人民城市
理念、一以贯之推动创新发展和高质
量发展，为民营企业家健康成长做好
服务，为上海经济发展作出贡献。

周海鹰从自然禀赋、历史文脉
和发展之路三个方面简要汇报了杨
浦区情，并对出席活动的市政协工
商联界别委员、相关领导与企业家
表示热烈的欢迎，向市政协、市委统
战部、市工商联长期以来对杨浦的
关心支持表示衷心感谢。他表示，
市政协工商联界别委员来杨浦考
察，是一次为杨浦区域经济发展传
经送宝、助力赋能的聚会，是一次帮
助杨浦民营企业开阔视野、增强发
展能级的机会，更是一场有力促进
杨浦民营经济高质量健康发展的盛
会。希望委员们能够通过本次活动
走进杨浦、认识杨浦，感受杨浦的历
史文化底蕴，体验杨浦区域创新发
展蓬勃活力，在杨浦探寻更多的合
作发展契机，投资兴业，与杨浦一道
共赢高质量发展。

参加本次活动的市政协工商联
界别委员们，是来自各行各业且各
有所长的企业家。系统全面地了解
了杨浦的自然禀赋、发展历程和发
展态势后，他们表示，希望以此次考
察杨浦滨江为契机，为杨浦未来发
展出谋划策，积极参与把杨浦滨江
打造成人民城市建设的示范样板、
杨浦“四高城区”建设的先进典范全
过程，与杨浦区域经济共同发展成
长，一起收获硕果。

座谈会上，市政协工商联界别
委员们对杨浦滨江的变化给予了高
度评价。大家还围绕高质量发展、
企业创新等话题展开讨论。

当天，委员们还参观考察了杨
浦滨江人民城市建设规划展示馆，
游览了杨浦滨江，见证了工业遗
存不断变身，“工业锈带”到“生活
秀带”的发展历程，实地感受杨浦
从“工业杨浦”到“创新杨浦”的重
大变化，亲身体验杨浦创新发展的
活力。 ■沈莹

以非常之见识大局 以非常之力求突破以非常之功促提升

区委区政府召开季度工作会议

体现不一般的站位实现不一般的作为展现不一般的精神

人民建议征集杨浦滨江示范带启动
本报讯 4月19日上午，人民建议

征集杨浦滨江示范带启动仪式在杨
浦滨江明华糖仓举行。市政府副秘
书长、市信访办主任、市人民建议征
集办主任徐惠丽出席活动并讲话。
区委副书记、区长薛侃，市信访办副
主任张俐蓉，区委常委、宣传部部长
卢刚，区委常委、政法委书记胡煜昂，
区人大常委会副主任王莉静，区政协
副主席明依参加。

徐惠丽、薛侃共同按下人民建议
征集杨浦滨江示范带启动按钮。

徐惠丽指出，市委、市政府高度
重视人民建议征集，将其作为畅通民

意表达渠道、人人有序参与治理的重
要工作谋划推进。杨浦滨江示范带
不仅为杨浦人民建议征集的创新发
展提供了广阔平台，更为全市人民建
议征集工作注入了活力源泉。要引
源头活水，让滨江示范带成为民意民
智汇聚的新高地。将杨浦滨江沿线
的征集站点“串珠成链”，把杨浦的征
集网络“汇点成面”，共同编制一张畅
通、便捷、多元、互动的“民心网”。要
创美好生活，把滨江示范带打造为人
民城市建设的新范例。用心用情办
理群众建议，积极采纳转化群众真知
灼见，让城市发展听到群众的声音，

见到群众的身影，感到群众的力量，
看到群众的笑脸。要促共治共享，以
滨江示范带推动社会基层治理的新
模式。让群众关心的事在基层协商，
让众人的事情由众人商量，在人人有
序参与的良好氛围中，推动社会治理
更有温度、更有效能。

张俐蓉、胡煜昂为杨浦滨江人民
建议征集实践中心揭牌。卢刚、王莉
静、明依共同点亮杨浦人民建议“智
慧树”。

活动现场，区人民建议征集办发
布了“杨浦人民建议征集一线工作
法”。区规资局、滨江公司、滨江治理

联合会发布了行动令。金牌征集员
动画人物杨杨发布了“杨浦滨江人民
建议征集漫步地图”。

2020年以来，杨浦区依托人民建
议征集这个践行“全过程人民民主”的
重要载体，推动人民建议征集工作始
终走在全市前列。通过创设人民讲
堂、征集员小屋等全新场景，形成了一
批杨浦优秀人民建议转化成果。杨浦
区人民建议征集办连续3年被评为上
海市人民建议征集工作先进集体，杨
浦滨江人民建议征集平台、征集员小
屋分别被评为上海市人民建议征集优
秀实践案例。 ■记者宋玥

建设多代融合、平安宜居的美丽家园

■眼界决定境界，要以非常之见识大局。紧紧围绕上海战略任务来谋划和推进本区工作，努力争取承担更重
要的使命，作出更具显示度的贡献。把坚持问题导向贯穿发展始终，找准深层次的矛盾和症结，紧紧盯住裉节和
卡点，创造性提出解决问题的新思路、新举措、新办法，为杨浦创新发展闯出一条新路

■作为决定地位，要以非常之力求突破。以更大力度推动经济运行整体好转，以更强担当激发新动能塑造新优势，
以更实举措提升民生改善质效，以更高标准守牢城区运行安全底线。持续培育壮大战略性新兴产业，全面提升创新能
级，结合大兴调查研究工作，为区域发展注入“源头活水”。持续增强招商引资效能，注重产业集群培育和产业链延伸

■态度决定高度，要以非常之功促提升。主动抓学习，扎实做调研；深入一线，减负增能；优化知识结构，强化
实践历练

评论员文章

控江路街道位于杨浦区中心区
域，东至双阳路，西至杨树浦港，南至
周家嘴路，北至走马塘。作为在上世
纪50年代工人新村基础上建设发展
起来的饱和密集居住型社区，控江路
街道的社情民生呈现出社区成熟度高
和“老小旧”特征鲜明两大特点：生活
设施齐全、文化教育资源丰富；同时人
口结构老龄化、老旧房屋占比高。

近年来，街道基于社区特征，秉持

“多代融合、平安宜居”的美丽控江建
设愿景，聚焦“公共管理、公共安全、公
共服务”三项职能，努力以优质服务呼
应民生所需，以家园改造提升社区面
貌，以多元参与推动自治共治，逐步形
成以“多代”为品牌的睦邻共治、代际
共融、和谐共享的社区治理格局。

人民城市添靓度
2023年，控江路街道将加速推进

城市更新，补上控江社区先天短板，
将老旧“存量”变为品质“增量”的重
要一环。

凤南一村“快马扬鞭”，紧紧抓住
市里密集出台系列政策的机遇，配合
区有关部门和签约单位，做好凤南的
群众工作。坚持党建引领，落实全过
程人民民主，用好杨浦“四清”工作法，
把凤南一村的改造打造成践行“人民
城市”理念的控江样本。环境品质“精

进不休”，持续深耕“美丽家园”“美丽
街区”“爱国卫生运动”等专项工作，
围绕共享单车乱停放、商户占道经
营、户外广告牌排查和环境卫生死角
等民生实事整治项目，（下转第4版）

本报讯 区委、区政府季度工作
会议4月23日召开。会议首次增加
点评环节，既是帮助各单位更加全
面客观地审视自身工作，总结经验、
改进不足，也是在全区进一步营造
比学赶超的氛围，提振干部干事创
业的精气神。

区委副书记、区长薛侃主持会议
并强调，季度关系年度、关系全局。全
区广大党员干部要坚持问题导向、目
标导向、效果导向，进一步增强紧迫
感和责任感，凝心聚力加油干，全力
以赴向前冲，以更多突破性成果推动
杨浦发展迈向更深层次、更高能级。

区人大常委会主任程绣明等区
四套班子领导出席，区委副书记周

海鹰，区委常委、常务副区长尼冰部
署重点工作。

会上，定海路街道、大桥街道、
长白新村街道、区发改委、区科委等
先后发言，薛侃逐一作工作点评。

薛侃指出，眼界决定境界，要以

非常之见识大局。要更好知方向。
紧紧围绕上海战略任务来谋划和推
进本区工作，努力争取承担更重要
的使命，作出更具显示度的贡献。
要更好知动向。第一时间看懂、吃
透、抓住新动向、新举措，主动去掌

握、去研判、去争取，紧紧抓住加速
杨浦高质量发展的重大机遇。要更
好知趋势。把区域创新优势充分转
化为发展动能，先人一步抢抓技术风
口，超前布局、抢占先机，不断开辟
新领域、制胜新赛道、（下转第4版）

今年是全面贯彻落实党的二十
大精神的开局之年，也是杨浦抢抓机
遇、迎接挑战、争先进位的拼搏之年，
二季度是中盘决胜的关键阶段。季
度关系年度、关系全局，杨浦要想在
特殊之年实现更大作为、取得更大突
破，全区广大党员干部必须始终保持
奋发有为的精神状态和主动作为的
工作作风，真抓实干、埋头苦干，在知

重负重中勇当先锋，在唯实唯勤中砥
砺前行，在比学赶超中彰显担当。

要体现不一般的站位。站位决定
地位，眼界决定境界。脚步走出去之
前，眼光先要看出去。杨浦是国家的一
份子、上海的一份子，谋划推进杨浦的
工作，不能局限于自己的“一亩三分
地”，必须坚持“跳出杨浦看杨浦”，对标

“四个放在”的政治要求，进一步开阔
眼界、提升境界，更好知方向、知动向、
知趋势、知难题，时刻关注中央在关心
什么、强调什么，市委在谋划什么、推

动什么，紧紧围绕中国式现代化建设、
高质量发展等中央战略部署，紧紧围
绕强化核心功能、建设“五个中心”等
上海战略任务，始终在大局中找准杨
浦的定位，在服务国家发展大局，融入
上海中心工作中发展杨浦、壮大杨浦。

要实现不一般的作为。二季度
是推进各项工作的“黄金期”，必须进
一步强化责任担当，聚焦重点、靶向
发力，以“抢拼转争”的精神求突破、
促跨越。要以更大力度推动经济运行
整体好转，全力抢抓时间窗口，既坚定

信心、乘势而上，又知重负重、狠抓突
破，切实抓好提信心、扩需求、稳增长、
促发展各项工作。要以更强担当激发
新动能塑造新优势，顺应科技革命和
产业变革大趋势，主动识变应变求
变，加快打造战略性新兴产业集群，
全面提升区域创新能级，持续增强招
商引资效能，积极挖掘增长点、抓紧
培育新动能。要以更实举措提升民
生改善质效，紧扣群众的急难愁盼问
题，用心用情办好民生实事，加快构建

“15分钟社区生活圈”，（下转第4版）


